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" Regard sur le Togo " de  Didier Ahadji  maintenant à la Roche Jagu

"Game of Thrones",  série préférée des Français ces trente dernières années
Sans grande surprise, Game of

Thrones arrive en tête des séries
préférées des Français ces trente
dernières années, devant l'espa-
gnole La Casa de Papel et la fran-
çaise Un gars, une fille, selon un
sondage Ipsos-Sopra Steria pour
Télécâble Sat Hebdo dévoilé ce di-
manche. Dans le cadre de cette
étude, commandée pour le 30e an-
niversaire du magazine, un peu plus
de 1 000 personnes été soumises à

Samsung : la 5G abordable avec le Galaxy A42

Exposition

Télévision/Sondage

AZIMUTS INFOS

trois listes de quinze séries chacune,
lancées dans les années 1990,
2000 et 2010. Elles ont dans un pre-
mier temps choisi leurs trois séries
favorites pour chaque décennie,
avant d'être invitées à citer, parmi
les neuf fictions ainsi sélectionnées,
leurs trois "préférées des trente der-
nières années".

Game of Thrones, la saga de
HBO, succès planétaire dont le final
a fait polémique l'année dernière, a
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Contre Donald "Thanos" Trump, les Avengers cherchent de l'argent pour Joe Biden
Cinéma

L'exposition présente une quaran-
taine de pièces issues de la collection
privée de Jean-Yves Augel, collec-
tionneur d'art africain depuis une ving-
taine d'années, et de la galerie Vallois
à Paris. Il est entouré d'Eric Fabre,
président de l'association France-
Togo  et  de Cinderella Bernard con-
seillère départementale.

L'exposition durera du 17 octobre
au 3 janvier 2021,  tous les jours de
14h à 17h30.

Didier Ahadji est travaille le métal.
C'est un autodidacte qui s'exprime très
tôt en récupérant le métal des voitures
abandonné sur son territoire. " Il va
découper, assembler, souder et pein-
dre ses œuvres. De ses doigts nais-
sent de multiples créations colorées,
figuratives, souvent joyeuses, évo-

Après Tokyo et Cuba, les sculptu-
res métalliques de l'artiste togolais Di-
dier Ahadji sont présentées au Do-
maine départemental de la Roche-
Jagu, en Bretagne. Ses créations
métalliques hyperréalistes représen-
tent un quotidien entre traditions et
modernité. À l'instar des peintres afri-
cains dits " populaires " Didier Ahadji
se fait reporter et portraitiste. Habitué
depuis sa petite enfance à trouver l'ins-
piration dans son environnement pro-
che, il capte sur le vif et immortalise
avec un sens profond du détail des
scènes de vie d'un saisissant réalisme
: l'atmosphère colorée des marchés,
les musiciens, la famille, les enfants,
les divinités protectrices, les cultes tra-
ditionnels, la maternité, la scolarité, le
sport et les loisirs, la mode…

L'entertinement, le divertissement
grand public,  fait son entrée dans la
présidentielle américaine. Dans la
course aux soutiens, les acteurs qui
ont campé l'équipe des Avengers au
cinéma décident de se réunir pour
organiser une collecte de fonds. Ces
sommes seront reversées à la cam-
pagne de Joe Biden, pour lutter con-
tre Donald Thanos Trump. Chose
d'autant plus amusante que l'équipe
de campagne avait assimilé le prési-
dent américain au méchant ultime,
auteur d'un génocide jamais vu…

Samsung a donné un aperçu du Galaxy A42 5G, son nouveau
smartphone milieu de gamme compatible 5G, lors de sa confé-
rence Life Unstoppable. C'est le site allemand qui a dévoilé les
caractéristiques techniques, ainsi que la date et le prix de lan-
cement.

Le lendemain de la présentation de son smartphone pliable haut de
gamme, Samsung a dévoilé un nouvel appareil beaucoup plus abor-
dable lors de sa conférence virtuelle " Life Unstoppable ". Le Galaxy
A42 5G, comme son nom l'indique, sera compatible avec le réseau
mobile 5G dont le déploiement n'a pas encore commencé en France.

Samsung n'a pas communiqué toutes les caractéristiques lors de
l'évènement, mais le site allemand de la firme a publié plus de détails.
Le Galaxy A42 5G embarquera un écran Amoled 6,6 pouces HD,
avec une encoche en goutte d'eau pour l'appareil à selfie de 20
mégapixels. Au dos se trouve un quadruple module photo disposé en
carré avec un capteur principal de 48 mégapixels, un module ultra
grand-angle de 8 mégapixels, et deux autres capteurs de 5 mégapixels
pour la macro et la profondeur.

Un lancement en novembre en Allemagne
L'appareil intégrera un capteur d'empreintes sous l'écran, et le tout

sera alimenté par une batterie de 5.000 mAh. L'appareil sera compa-
tible avec la charge rapide, mais Samsung ne précise pas la puis-
sance. Le processeur et la mémoire ne sont pas encore connus.
Toutefois, selon les rumeurs ce serait le SoC Snapdragon 690 de
Qualcomm, épaulé par 4 gigaoctets de mémoire vive et 64 ou 128
gigaoctets de stockage.

Le Galaxy A42 5G sera proposé en trois coloris : noir, blanc et gris.
Le lancement est prévu à partir du mois de novembre au prix de 369
euros, tout du moins chez nos voisins d'outre-Rhin. Cela représente
120 euros de plus que son prédécesseur, le Galaxy A41. En France,
cela pourrait signifier un prix aux alentours de 419 euros, ce qui en fait
le smartphone 5G le moins cher de Samsung. Il faudra attendre
l'annonce officielle du lancement en France pour confirmer la date, le
prix et le reste des caractéristiques.

Système d'exploitation
Un système d'exploitation, ou logiciel système, ou Operating

System (OS), est un logiciel qui, dans un appareil électronique,
pilote les dispositifs matériels et reçoit des instructions de l'uti-
lisateur ou d'autres logiciels (ou applications). Ces logiciels
doivent être adaptés à un système d'exploitation.

Rôles du système d'exploitation
Dans un ordinateur, le système d'exploitation gère le ou les proces-

seurs ainsi que la mémoire. Il fait fonctionner les périphériques (cla-
vier, souris, surface tactile, écran, disque dur, lecteur de DVD, lecteur
de cartes mémoire...). Dans un appareil photo, il fait fonctionner les
différents mécanismes, gère l'affichage de l'écran et détecte les ac-
tions de l'utilisateur. Etc.

Les systèmes d'exploitation comportent aussi l'interface avec l'utili-
sateur. Dans un ordinateur, par exemple, c'est lui qui affichera les
fenêtres et présentera le contenu des unités de stockage (disque dur,
CD, DVD...).

Exemples de systèmes d'exploitations
Dans le secteur informatique, les systèmes d'exploitation les plus

répandus sont Windows (pour les PC), Mac OS (pour les ordina-
teurs d'Apple), Linux (pour les PC et les serveurs) et Unix (pour les
serveurs). Pour les téléphones, on trouve Android, iOS (chez Apple),
Symbian et Windows Phone.

Don Cheadle, Chris Evans, Scarlett
Johansson, Paul Rudd, Mark Ruffalo
et Zoe Saldana, toute la fine équipe
des Avengers, aux côtés desquels on
retrouve les réalisateurs de Avengers
: Infinity War, les frères Jo et Anthony
Russo, se mobilisent.

L'enjeu Une soirée de collecte de
fonds ce 20 octobre, à 18 h 45 (heure
de New York), pour abonder le Joe
Biden Victory Fund.

Pour Mark Ruffalo, qui incarne Hulk
et n'a pas mâché ses mots sur les
réseaux en exprimant un vif soutien à

L'acteur franco-polonais Wojciech Pszoniak est mort
Nécrologie

Grand homme de cinéma et de
théâtre polonais et français appré-
cié particulièrement pour ses pres-
tations avec Andrzej Wajda ou au
Théâtre national de Chaillot à Pa-
ris, Wojciech Pszoniak est mort lundi
à l'âge de 78 ans.

Né le 2 mai 1942 à Lviv
(aujourd'hui en Ukraine), il a mené
une carrière très riche en films et en

spectacles, tous d'une grande di-
versité. Il s'est éteint à Varsovie,
selon les médias polonais.

Sous la houlette d'Andrzej Wa-
jda, il a interprété Robespierre dans
Danton, le Juif Moryc Welt dans la
série La Terre de la grande pro-
messe, ou encore le rôle éponyme
de Korczak. Il a également colla-
boré avec Volker Schlöndorff ainsi

été retenue par 15,1% des sondés.
La Casa de Papel (13,3%), série
non anglophone la plus regardée
sur Netflix, centrée sur une bande
de braqueurs, arrive devant Un
gars, une fille (12,6%), le format
court qui a révélé au grand public
Jean Dujardin et Alexandra Lamy
en 1999 sur France 2. Au pied du
podium, figurent les américaines
Desperate Housewives (12,5%) et
Grey's Anatomy (12,3%), suivies

Biden, la soirée est essentielle. "Nous
devons élire les champions qui se
battront pour un Green New Deal et
pousser le Congrès à adopter un
comportement vis-à-vis du climat qui
corresponde à l'ampleur du problème
et l'urgence des enjeux futurs de no-
tre pays."L'opération s'intitule Voters
Assemble! The Cast of the Avengers
United for Democracy, avec en guest
star un Captain America, aka Chris
Evans, qui luttera plus que jamais pour
son pays. S'il ne compte pas parmi les
personnalités du gotha hollywoodien,

l'écrivain Don Winslow devrait savou-
rer l'initiative. Depuis des mois, il mul-
tiplie les vidéos pour dénoncer la pré-
sence de Trump au pouvoir, et en-
joint même les républicains à voter
pour Biden. Sans le dire…

Voilà quatre ans déjà, ces mêmes
Avengers, avec Tony Stark (Robert
Downey Jr) avait appelé massivement
les électeurs à se rendre aux urnes.
Avec eux, plusieurs figures du cinéma
ou des séries avaient associé leur
image, dans une intervention… qui
n'aura pas sauvé l'humanité.

qu'avec Peter Handke, et ce aux
côtés de Gérard Depardieu, de Mi-
chel Piccoli ou de Michel Aumont.

Dans les années 1980, il avait fui
le régime du général Wojciech Ja-
ruzelski pour s'installer en France.
Il s'y était vu remettre, en 2008, les
insignes d'officier de l'ordre national
du Mérite.

du rôle idéal. Car le rêve de toujours
du héros c'est de devenir Mister Kung
Ku : il a vu la série à la télé quand il
était petit, et c'est son but dans la vie.
Sauf que plus il monte les échelons,
plus il comprend que Mister Kung Fu
n'est qu'un autre rôle qu'on veut lui
coller parce qu'il est asiatique?", ra-
conte l'éditeur.     Actualite.com

Le roman Chinatown, intérieur de Charles Yu acheté par Hulu
Adaptation

Elsie Choi, avec le romancier à leurs
côtés.

Chinatown, intérieur, raconte l'his-
toire d'un acteur americano-asiatique,
qui lutte contre les clichés et stéréoty-
pes tant dans son métier que dans sa
vie personnelle.  "Et, comme on est
dans la patrie d'Hollywood, Yu raconte
cette épopée sous la forme d'une quête

Médicis étranger et Prix des
Inrockuptibles, pour la France, fina-
liste du National Book Award en caté-
gorie fiction, le roman de Charles Yu
fait l'unanimité. La prochaine étape était
donc logiquement le développement
d'une série inspirée du livre.

Selon Variety, la production est con-
fiée à Dan Lin, Lindsey Liberatore et

Scénariste lui-même pour HBO,
Charles Yu appréciera la nouvelle :
son dernier roman, Interior Chinatown
a suscité l'intérêt du site de streaming
Hulu. Et par ricochet, son éditeur fran-
çais, Aux forges de Vulcain, jubile.
Traduit par Aurelie Thiria-Meulemans,
le livre multiplie les sélections de prix
par ailleurs.

quant les scènes quotidiennes togo-
laises. Vous allez découvrir les
œuvres métalliques, mais aussi les
pièces en tissu, ces Wax qui sont des
tissus Africains aux couleurs cha-
toyantes et aux motifs variés ", ajoute
Eric Fabre, président de l'association

France Togo.
Né à Vogan au Togo en 1970, Di-

dier Ahadji exprime très tôt un goût et
un talent pour la sculpture. Autodidacte,
il sculpte le métal récupéré sur des
voitures pour les métamorphoser en
oeuvres d'art.

par la française Kaamelott (12,2%)
et l'iconique Friends (11,4%).

Libération
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On le sentait de loin que le
corps enseignant a remis en vi-
trine des revendications à satis-
faire avant une rentrée scolaire
non tumultueuse. En plus du
constat des besoins matériels
auxquels les établissements
scolaires devront faire face si tant
est que la distanciation physique
et le lavage régulier des mains
par les élèves et enseignants doi-
vent être respectés. Finalement,
c’est un communiqué officiel du
ministère des enseignements
primaire, secondaire, technique
et de l’artisanat, publié le 16 oc-
tobre 2020, qui confirme le petit
report de la rentrée 2020-2021
pour les élèves. Laquelle rentrée
ne sera pas en seul coup par les
enseignants et les élèves,
comme d’habitude.

Communiqué. Dans le cadre
des actions visant à contenir la
pandémie au coronavirus, le
gouvernement a pris plusieurs

mesures dont la fermeture de
tous les établissements scolai-
res, professionnels et universi-
taires dès le 20 mars 2020.
Grâce à l’engagement et à la
contribution de tous les acteurs
du système éducatif, l’année
scolaire 2019-2020 a connu un
aboutissement heureux par la re-
prise des cours, le 15 juin 2020,
en présentiel pour les classes
d’examen, l’organisation des
examens dans le respect des
gestes barrières et la proclama-
tion définitive des résultats. Le
gouvernement adresse, à cet
égard, ses remerciements aux
différents acteurs du monde édu-
catif pour leur dévouement et leur
sens de responsabilité.

Dans la perspective de la ren-
trée scolaire 2020-2021, le gou-
vernement a, le 16 octobre 2020,
échangé avec les principaux ac-
teurs du système éducatif, no-
tamment les Fédérations des
syndicats d’enseignants ainsi
que les représentants des Cen-

Late Pater

trales syndicales, l’Union natio-
nale des associations des pa-
rents d’élèves et d’étudiants, la
Coalition nationale togolaise pour
l’éducation pour tous, les repré-
sentants de l’enseignement privé
confessionnel et les représen-
tants des promoteurs et fonda-
teurs des établissements privés
laïcs. A l’issue de ces concerta-
tions, la rentrée scolaire est fixée
au 26 octobre 2020 avec les

Rentrée scolaire 2020-2021
Les enseignants d’abord, les élèves après

Lutte contre la propagation de la Covid-19 / La région Centrale visée
Les volontaires citoyens recyclés sur

les messages de sensibilisation
mune de Tchaoudjo 1 (Sokodé)
ont été renforcés sur la capacité à
communiquer sur les mesures et
gestes barrières. A leur tour, ces
derniers feront une restitution à
leurs pairs afin de mener à bien
les séances de sensibilisation
auprès des populations des can-
tons de la préfecture de Tchaoudjo
et rompre la chaine de contamina-
tion de la maladie à coronavirus.

Fousseni Morou, technicien su-
périeur génie sanitaire à la polycli-
nique de Sokodé, est revenu sur
les informations clés de la Covid-
19. «Il s’agit des signes de la ma-
nifestation de la Covid-19, les
méthodes de transmission, les

Depuis le début de la mise en
œuvre du projet «les volontaires
au cœur de la riposte contre la
Covid-19, dans les communes
du Togo», un projet financé par
l’Union européenne (UE) et le Pro-
gramme d’appui aux personnes
vulnérables (PAPV), les Volontai-
res d’Engagement Citoyen (VEC)
relayent activement les informa-
tions sur les mesures barrières à
la Covid-19. Le 15 octobre 2020, à
titre de réactualisation, ces derniers
ont reçu une formation sur les
messages clés à véhiculer pour
une meilleure compréhension

Jean AFOLABI une équipe de sapeurs-pompiers.
A l’extérieur ont été créés une zone
de contrôle pour les piétons, un
parc animalier et un local de con-
trôle vétérinaire, un abri pour les
conducteurs de poids lourds, un
abri pour piétons, des voies et par-
kings pour camionnettes ainsi
qu’un réseau d’alimentation et de
distribution d’énergie électrique,
d’eau et de téléphone.

«La construction de ce poste de
contrôle unique vise à améliorer
l’efficacité dans les opérations de
transit et accroître la circulation

Suivant les constats officiellement faits sur place

Bientôt opérationnel
sit.

«Nous sommes satisfaits du
bon déroulement des travaux. Et
je tiens à remercier les autorités
de la République du Bénin et de la
République du Togo pour le travail
qui est en cours. Nous sommes à
98% de taux de réalisation et
l’ouvrage  pourrait être  achevé à
la fin du mois d’octobre. Nous
sommes très heureux pour cela»,
a déclaré le commissaire Paul
Koffi Koffi, en charge de l’Aména-
gement du territoire communau-
taire et des transports à l’Uemoa,

Le Poste de contrôle juxtaposé
(PCJ) de Sanvee Condji-
Hilacondji, situé à la frontière avec
le Bénin, sera bientôt opérationnel,
affirme-t-on officiellement. L’infras-
tructure, pratiquement achevée,
affiche à ce jour un taux d’exécu-
tion de plus de 98%, rapporte le
portail officiel
Republiquetogolaise.Com, qui cite
un rapport de la commission de
contrôle des travaux. Sanvee
Condji-Hilacondji est la troisième

Prof. D. Kokodoko, Ministre en charge des Enseignements

les qualités qu’ils doivent disposer.
Un accent a été mis sur les mes-
sages clés à véhiculer lors des
sorties et qui notamment sont axés
sur le respect des mesures bar-
rières prônées. «J’ai la capacité
de convaincre ceux qui doutent
de l’existence de la Covid-19, dès
à présent», a déclaré Maria
Salassi, pour qui cette formation
vient l’encourager davantage dans
cette lutte.

Il est rappelé que presque 2 mil-
lions de personnes ont été directe-
ment touchées par les actions de
sensibilisation des volontaires d’en-
gagement citoyen sur les gestes
barrières et la prévention de la

le poste de contrôle juxtaposé de Hilacondji

infrastructure du genre pour le Togo
après ceux de Cinkassé (avec le
Burkina) et de Noépé-Akanu (avec
le Ghana), Entre-temps, un appel
d’offres international avait été lancé
pour son équipement en mobiliers
de bureau.

«Le futur joyau qui participe à
l’intégration régionale dispose
d’ores et déjà de bâtiments, par-
kings gros porteurs ou encore de
guichets de formalités douanières
et policières nécessaires à son
fonctionnement», rapporte notre
source. Une fois ouvert, ajoute-t-
elle, il devrait permettre de simpli-
fier considérablement les transports
et les déplacements transfrontaliers
de personnes et de biens, réduire
les longues files d’attente aux fron-
tières, simplifier les procédures ou
encore supprimer les différentes
barrières tarifaires non liées au tran-

à l’issue d’une visite officielle sur
les lieux en début de ce mois. 
Avant d’exhorter les utilisateurs à
prendre soin  de l’infrastructure.
«Ensemble avec les Etats, nous
allons remercier le Fonds africain
de développement (FAD) qui est
le gros pourvoyeur, sans oublier
l’Union européenne, pour leur con-
tribution depuis les études jusqu’à
ce jour, les autres partenaires, les
populations riveraines, qui ont
aussi cédé leur parcelle de terre»,
avait-il ajouté. L’ouvrage était prévu
pour être livré en mars 2020.

Le site a vu sortir de terre un
bloc administratif (bâtiment de deux
niveaux), une zone d’inspection
des camions, un vaste entrepôt
des douanes, cinq blocs sanitai-
res, des salles de contrôle pont
bascule et scanner et un bâtiment
de service-incendie pour accueillir

des personnes et des biens dans
la région et particulièrement entre
les deux pays», résumait en début
d’année Georges Bohoussou,
responsable du bureau-pays de la
banque au Togo. «Il est prévu
l’interconnectivité des systèmes
douaniers, aussi les formalités
douanières et d’immigration se
feront dans un seul bâtiment, où
vont cohabiter les services fron-
taliers togolais et béninois. Le
temps de transit pour les voya-
geurs sera de courte durée et l’in-
sécurité ne sera qu’un vieux sou-
venir», avait-il conclu.

Les travaux de construction du
poste de Hilacondji – qui ont duré
près de 18 mois – ont coûté envi-
ron 8 milliards de francs Cfa, finan-
cés par les deux pays, avec l’ap-
pui de la Banque africaine de dé-
veloppement, indique-t-on.

aménagements ci-après : la se-
maine du 26 au 30 octobre 2020

sera consacrée à la rentrée ad-
ministrative et pédagogique et
à la mise en place des masu-
res barrières ; les cours dé-
marreront le 02 novembre
2020, avec la présence effec-
tive du corps enseignant et
administratif et des appre-
nants.

Le gouvernement compte sur
le professionnalisme et la res-
ponsabilité des différents acteurs
du système éducatif, en particu-
lier des chefs d’établissements,
dans l’application des directives
et prescriptions pédagogiques,
académiques et sanitaires. Un
suivi régulier de l’évolution de

la situation sanitaire dans les dif-
férents établissements scolaires
et universitaires sera de rigueur
aux fins des nécessaires adap-
tations pour une année scolaire
réussie.

Le gouvernement renouvelle
ses remerciements aux acteurs
du système éducatif et demeure
engagé à préserver l’esprit de
dialogue et d’écoute ayant tou-
jours prévalu dans la gestion des
questions éducatives. Il n’a de
cesse de poursuivre les efforts
afin de répondre progressive-
ment aux préoccupations et aux
attentes exprimées par les ac-
teurs du système éducatif.

Jean AFOLABI

auprès des communautés, indique
l’Agence nationale du volontariat au
Togo (ANVT) dans un post le sa-
medi dernier.

Pour l’atteinte des objectifs du
projet, une trentaine de volontaires
d’engagement citoyen de la com-

mesures de prévention, les con-
duites à tenir devant une personne
qui présente des signes et symp-
tômes de la maladie, etc.», souli-
gne l’Agence. Les VEC étant des
acteurs de l’engagement commu-
nautaire, ils ont été entretenus sur

Covid 19 depuis le début de la mise
à contribution des VEC dans la lutte
contre la Covid-19. Au titre de ce
projet, il en reste encore 4 millions
de personnes à sensibiliser au sein
des 117 communes du Togo, indi-
que l’ANVT.
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Projet ProMIFA / Par la méthode de la visio-conférence
La première mission de supervision

du FIDA bouclée ce mardi

agricole, la création/consolidation
d’environ 40 000 emplois directs
en milieu rural dont 10 000 auto-
emplois. On a aussi parlé d’une
cible de 300 000 bénéficiaires di-
rects issus de groupements
d’exploitations ruraux, d’asso-
ciations professionnelles, de mi-
cro-entreprises agricoles. Et se-
lon la précision initiale du direc-
teur général du mécanisme inci-
tatif de financement agricole fondé

Financé à hauteur de 20,24
milliards de francs Cfa dont 13,37
milliards par le Fonds internatio-
nal de développement agricole
(FIDA), 2,19 milliards par l’Etat
togolais, 1,04 milliard par les bé-
néficiaires et 3,64 milliards par le
secteur privé, le Projet d’appui
au mécanisme incitatif de finan-
cement agricole fondé sur le par-
tage de risques (ProMIFA)  a
pour objectif d’offrir aux acteurs
des chaînes de valeur agro-pas-
torales organisées et performan-
tes, un accès durable aux mar-
chés et à des services financiers
et non financiers adaptés. Le tout,
sur une durée de six ans à partir
de 2019.

Des missions annuelles de
suivi, d’appui technique et de su-
pervision par une équipe du FIDA
sont prévues durant le cycle de
vie du projet. C’est ainsi qu’une
mission de supervision a permis,
du 5 au 20 octobre 2020, d’éva-
luer les progrès réalisés au titre
de l’année 2019-2020. A l’occa-
sion, l’équipe du FIDA a écouté
les bénéficiaires notamment
ceux qui ont participé aux diver-
ses formations (camps du futur,
éducation financière). Et une ren-
contre avec les bénéficiaires du
ProMIFA s’est tenue à Atakpamé
le 12 octobre. Evidemment, cette
rencontre s’est faite par visio-
conférence dans le contexte ac-
tuel de la crise sanitaire liée au
coronavirus. Les échanges en-
tre l’équipe de supervision et les
participants, rapporte-t-on, ont
tourné autour des acquis des for-
mations et leurs usages post-for-
mation dans la mise en œuvre
des activités au sein des entre-
prises/coopératives agricoles ;
de l’impact du Covid-19 sur les
activités des entreprises/coopé-
ratives agricoles ; et des défis à
relever pour la réussite de leurs
entreprises. A la fin de la réunion,
ces promoteurs se sont estimés
satisfaits du suivi et de l’accom-
pagnement reçus dans l’identifi-
cation des idées de projets et
l’élaboration des plans d’affaires.

En janvier 2020, le ministère
de l’agriculture a organisé les
camps du futur pour former des
futurs agri-preneurs. Près de
20.000 jeunes et femmes ont
ainsi été initiés à l’entrepreneuriat
et à la gestion des entreprises et
coopératives agricoles. Ces der-
niers vont contribuer à la réali-
sation de l’axe 2 du Plan national
de développement 2018-2022.

Des objectifs sont assignés au
ProMIFA, comme la formation-
accompagnement de 160 000
membres des coopératives, le
financement d’environ 100 000
acteurs de la chaine de la valeur

Potentiel marché de transport de petits colis au Togo / Par un système de groupage
La Chambre de commerce envisage de
généraliser le projet TALDO-TRANS

encore plus difficile. Les mesures
édictées par le gouvernement pen-
dant l’état d’urgence, notamment le
bouclage de certaines villes, dont la
capitale Lomé, n’ont guère facilité les
activités d’approvisionnement de
ces commerçants.

Pour relever ces défis, et soula-
ger un tant soit peu les populations
de l’intérieur du pays via ces com-
merçants, la Chambre de com-
merce a testé, avec l’accord des
autorités publiques, une expérience
sous forme d’un projet dénommé

Afin de rendre pérenne et éco-
nomiquement viable le système
de transport de marchandises
«groupé» dénommé TALDEO-
TRANS – expérimenté pendant la
période de la pandémie de la Covid-
19 –, la Chambre de commerce et
de l’industrie du Togo (CCIT) et ses
partenaires des transporteurs rou-
tiers (CNATROT) veulent apprécier
ses résultats sur le long terme. Avec
l’appui de la Banque mondiale, il est
envisagé une étude de faisabilité de
ce qu’ils appellent «système de
groupage» au Togo. Aux fins de
leur permettre de se prononcer sur
l’existence ou non d’un marché des
transports des petits colis sous forme
de groupage entre Lomé et l’inté-
rieur du pays, entre Lomé et les
pays de l’hinterland et entre Lomé
et les pays voisins du Togo.

Il est rappelé que la restriction de
mouvement imposée par la pan-
démie du coronavirus a rendu la
vie des petits commerçants de l’in-
térieur du pays et transfrontaliers

Jean AFOLABI

TALDEO-TRANS. Un système de
«groupage» et d’acheminement des
colis ou marchandises achetés par
ces commerçantes, de Lomé vers
les cinq (5) régions économiques
du pays. Et inversement ! Une opé-
ration pilote «qui a démontré que le
système pouvait fonctionner», se
convainc la Chambre de com-
merce.

Avec ses partenaires, la Cham-
bre veut situer la démarche dans le
contexte du Programme de
facilitation des échanges en Afrique
de l’ouest (FEAO), une initiative
menée par de multiples partenaires
de développement – USAID, les
Pays-Bas, l’UE et GMZ – pour
améliorer la facilitation du com-
merce dans la sous région. Le pro-
gramme est géré par la Banque
mondiale et l’Agence allemande de
coopération au développement
(GIZ).

Le programme comprend une
série d’activités selon trois piliers
principaux : (i) améliorer les me-
sures de facilitation du commerce
en Afrique de l’ouest et les mettre en
œuvre plus efficacement ; (ii) amé-
liorer la circulation des marchandi-
ses le long de certains corridors ; et
(iii) réduire les obstacles pour les
petits commerçants et autres par-
ties prenantes clés, en particulier les
femmes, grâce à des réformes et
des programmes de facilitation du
commerce.

Suivant le constat de la Banque
mondiale, la plupart de ces petits
commerçants s’approvisionnent
plus de Lomé vers l’intérieur du
pays, puis vers les pays voisins
tels que le Burkina Faso, le Bénin,
le Ghana et même vers le Niger et
le Mali. «Vue la taille plus ou moins
moyenne de leurs colis par rapport
au coût du transport, ces petits
commerçants de l’intérieur du
pays ont pris l’habitude de convoyer
leurs marchandises soit par des
bus de transport des personnes,
qui ne sont pas autorisés en réalité
à faire les transports mixtes (per-
sonnes et marchandises), soit par
les petits taxis, ou par le groupage
des marchandises. Il en est de
même pour les bus de transport
des personnes qui font l’inter-Etats
et qui se permettent de charger des
colis à destination des pays de
l’hinterland», affirme la Banque.

Une phase de mise en œuvre du projet Taldeo-Trans de transport groupé.

La rencontre virtuelle avec les bénéficiaires du ProMIFA à Atakpamé

sur le partage de risques (MIFA),
Kodjo Agbossoumonde, «pour
un impact majeur sur le groupe
cible, à savoir les femmes et les
jeunes, le ProMIFA appuiera, en
premier lieu, un nombre limité
de filières agro-sylvo-pastorales
clé (riz, maraîchage, maïs et
aviculture), tout en restant
ouvert à d’autres filières dont le
sésame, le manioc».

une attention particulière au
droit des personnes/populations
vulnérables », a déclaré Boukari
AYESSAKI, Président de
Inadès-Formation Togo.

Le réseau de cette organisa-
tion qui s’oppose à toute alimen-
tation quantitative ayant recours
au pesticide, compte réfléchir et
proposer des alternatives con-
crètes pour parvenir à une ali-
mentation saine et durables avant
que la situation ne s’aggrave.

Pour une alimentation sans pesticides
Inadès-Formation en campagne de
plaidoyer à partir du 15 mars 2021

visioconférence), ont durant les
quatre jours échanger sur les
contours du droit à l’alimentation
et le choix des priorités de la
campagne de plaidoyer autour
des intrants chimiques. Aussi, la
majeure partie de l’atelier a-t-elle
été consacrée au problème cen-
tral : «toxicité des pesticides et
fertilisans chimiques sur les hu-
mains et l’environnement, une
atteinte au droit  à l’alimenta-
tion» ;  cycle de plaidoyer et  les
exercices pratiques à la mise en
œuvre de la campagne notam-
ment l’analyse de problèmes,
objectifs, cibles, parties prenan-
tes, alliés et messages. «Cette
rencontre vient Relancer la dy-
namique de cette campagne
pour qu’elle contribue à la con-
crétisation du droit des popula-
tions africaines à une alimenta-
tion suffisante, saine  et durable
ceci à travers une citoyenneté
accrue et une veille active aux
obligations des Etats en la ma-
tière. La campagne va accorder

L’Afrique utilise de moins en
moins de pesticides et fertilisants
chimiques pour son agriculture.
Cependant, ces intrants artificiels
représentent un vrai danger pour
la santé humaine et l’environne-
ment dans certains  milieux  du
continent  où l’on en fait encore
recours.  Une réelle menace qui
a poussé le Réseau Inadès-For-
mation a initié la «Campagne
Conscience AlimenTERRE ».
En vue de renforcer les capaci-
tés en techniques de plaidoyers
sur cette campagne,  les Direc-
teurs et chargés de plaidoyers
des bureaux nationaux d’Inadès-
Formation, étaient en conclave du
12 au 15 octobre 2020. Les 19
participants (Burkina Faso, Côte
d’Ivoire, Tchad, Cameroun, RD
Congo, Rwanda, Burundi, Togo
et du Secrétariat général. A cela
s’est ajouté les délégués
d’Inadès-Formation Tanzanie et
Kenya qui ont suivi les débats par

Etonam Sossou

«Nous devons attirer l’attention
des consommateurs sur l’im-
pact de ces produits sur la santé
humaine et l’environnement.
Egalement porter à l’endroit des
décideurs et autorités politiques
des plaidoyers pour la proscrip-
tion de ces substances », lance
Séna Kwaku Adessou, Secré-
taire Général de la branche In-
ternationale de Inadès-Forma-
tion.

Un plan d’action pour les cinq
prochaines années, a été validé
à la fin des travaux, et  va  porter
sur le droit à l’alimentation qui
pose de sérieux problèmes dans
des pays signataires de textes
internationaux difficilement appli-
cables. La campagne de plai-
doyer va couvrir tous les pays
d’intervention d’Inadès-Forma-
tion dans la période du 15 au 31
mars 2021.
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La FIFA inaugure un programme exécutif de lutte contre le dopage
FOOTBALL/ DOPAGE

Depuis la création de l'Agence
mondiale antidopage (AMA) en
1999, la lutte contre le dopage dans
le sport a sensiblement évolué. Les
interconnexions entre le Code mon-
dial antidopage de l'AMA, la régle-
mentation des instances dirigean-
tes du sport et les législations natio-
nales ont rendu ce domaine parti-
culièrement complexe. Pour traiter
un cas de dopage, que ce soit à
l'étape de la gestion des résultats ou
devant les organes juridictionnels
d'une fédération nationale ou inter-
nationale, voire devant le Tribunal
Arbitral du Sport (TAS), il convient
d'adopter une approche globale.

Si le programme exécutif de la
FIFA de lutte contre le dopage se
concentre principalement sur les
aspects juridiques et institutionnels,
il livre également un aperçu des

Les fédérations internationales
prennent le relais

Semaine chargée, et très universelle, pour le comité d'organisation des
Jeux de Tokyo 2020. Les Japonais ont organisé depuis lundi 12 octobre
trois réunions par visioconférence avec les chefs de mission des déléga-
tions étrangères, puis une quatrième, jeudi 15 octobre, avec les représen-
tants des fédérations internationales des sports olympiques d'été.

Cette dernière réunion a été ouverte par Kit McConnell, le directeur des
sports du CIO. Elle a notamment donné l'occasion à Mikako Kotani (photo
ci-dessus), la nouvelle directrice des sports de Tokyo 2020, de se présen-
ter. Très confiant dans la suite des opérations, Kit McConnell a assuré aux
représentants des fédérations internationales que les Jeux se tiendraient "à
coup sûr l'an prochain à Tokyo. "

Selon une source citée par le site Around the Rings, 201 comités natio-
naux olympiques ont participé cette semaine au webinar destiné aux chefs
de mission pour Tokyo 2020. Il s'est déroulé en trois temps, avec une
première version en anglais, suivie par 281 personnes, puis les deux
suivantes respectivement en français et espagnol, avec 60 à 70 partici-
pants pour chacune d'entre elles.

La Fondation antidopage
passe la main

Clap de fin pour le conseil d'administration de la Fondation antidopage du
cyclisme (CADF). L'instance basée en Suisse a annoncé via un commu-
niqué, jeudi 15 octobre, la démission collective de ses quatre membres.
Une démission avec effet immédiat.

La raison ? Faciliter la transition des opérations antidopage du cyclisme
international à l'Autorité de contrôle internationale (ITA), qui doit en assumer
la responsabilité à partir du 1er janvier 2021. Et, dans la même démarche,
laisser à l'UCI le plus de temps possible pour gérer le transfert des opéra-
tions de la CADF à l'ITA, avant la date officielle de début de son mandat.

" Avec cette nouvelle ère pour le programme antidopage du cyclisme,
nous avons considéré qu'il était dans le meilleur intérêt du sport, et de la
communauté du cyclisme propre, de prévoir autant de temps que possi-
ble pour la période de transition avant que l'ITA n'assume ses responsa-
bilités au début de 2021», a expliqué Rune Andersen, le président du
conseil de la CADF, par ailleurs également à la tête de la task force de
World Athletics sur l'athlétisme russe. Créée en 2008, la Fondation antido-
page du cyclisme gère le programme antidopage de l'UCI. Elle est deve-
nue totalement indépendante en 2013.

Agüero devrait échapper à une
sanction

Sergio Agüero est au cœur d'une polémique depuis samedi. Lors de la
victoire face à Arsenal en Premier League, l'Argentin a agrippé une arbitre
assistante par le cou. Selon les informations de plus médias britanniques
dont le Guardian et l'Independent, l'attaquant ne devrait pas avoir de sanc-
tion disciplinaire après ce geste.

Après quatre mois d'absence suite à une blessure au genou, Sergio
Aguero a fait un retour remarqué. Juste avant la mi-temps de la rencontre
face à Arsenal, l'Argentin a parlé à l'arbitre de touche Sian Massey-Ellis
pour lui faire part de son mécontentement et de son incompréhension.
C'est à ce moment qu'il a mis sa main autour du cou de l'arbitre.

Après ce geste, de nombreux internautes et consultants ont réclamé
des sanctions. Mais la PGMOL, l'instance responsable des officiels de
match en Angleterre, a estimé que le geste ne méritait pas d'être puni car
il ne comportait pas de caractère menaçant ou agressif.

Juste après la rencontre, le coach Pep Guardiola avait pris la défense
de son joueur. "Arrêtez les gars, Sergio est la personne la plus gentille
que j'ai rencontrée de ma vie, a ainsi réagi l'entraîneur de City face à la
presse. Cherchez des problèmes dans d'autres situations, mais pas
ici."

Menace sur l'avenir des
sports olympiques

Aux Etats-Unis, la crise sanitaire n'a pas seulement pour effet de rogner
le budget du comité national olympique et paralympique (USOPC). Elle
menace à plus long terme l'avenir des sports olympiques.

Selon NBC, pas moins de 26 universités américaines ont déjà sup-
primé certains programmes dans les disciplines des Jeux d'été. Les
sports les plus touchés sont l'aviron, la natation, le plongeon, le tennis,
l'athlétisme et le volley-ball.

Au total, plus de 90 programmes sportifs olympiques ont ainsi déjà été
rayés du paysage. A Stanford, l'université la plus affectée par ces restric-
tions de budget, 11 disciplines ont été éliminées pour l'année universitaire
en cours, laissant sur le bas-côté près de 240 athlètes.

Selon les chiffres de la NCAA, l'équipe américaine a remporté 147
médailles dans 216 épreuves, entre les Jeux de Londres 2012 et Rio
2016, en aviron, natation, plongeon, tennis, athlétisme et volley-ball.

La FIFA a lancé ce 19 octobre 2020 son programme exécutif de lutte contre le dopage, qui propose une analyse
approfondie des principaux aspects réglementaires, institutionnels et scientifiques de la lutte contre le dopage
dans le sport.

aspects scientifiques clés de ce
phénomène complexe.

La première édition du pro-
gramme, mise en œuvre en coo-
pération avec le Centre Internatio-
nal d'Étude du Sport (CIES), s'éten-
dra de février à juillet 2021. La pro-
cédure d'inscription, ouverte dès
aujourd'hui, s'achèvera le 19 dé-
cembre 2020.

La FIFA n'a de cesse de proté-
ger le football contre ce fléau et de

ANGLETERRE/

Wenger : "L'impression d'être un peu à l'école maternelle"

ANGLETERRE/
Liverpool perd Virgil van Dijk pour plusieurs mois

Virgil van Dijk, victime d'une
blessure au genou devrait man-
quer un petit moment aux Reds
de Liverpool. Jürgen Klopp va
vite devoir réagir pour combler
ce trou en défense.

Le Liverpool FC confirme que
Virgil van Dijk subira une interven-
tion chirurgicale à la blessure au
genou qu'il a subie lors du match
nul 2-2 de samedi à Everton. Le
défenseur central a subi une lésion
des ligaments du genou suite à un
incident impliquant le gardien de but
des Blues, Jordan Pickford, après
six minutes à Goodison Park.

" Van Dijk a dû être remplacé et
une évaluation plus approfondie
de la blessure a révélé qu'une opé-
ration sera nécessaire. A ce
stade, aucun délai précis n'est
prévu pour son retour au jeu.

Hervé A.

Arsène Wenger a réagi aux
propos de Jose Mourinho, qui a
été exclu de l'autobiographie du
Français, malgré leurs affronte-
ments enflammés sur la ligne de
touche au fil des années. "J'ai
l'impression d'être un peu à
l'école maternelle", a-t-il confié
sur le plateau du Canal Football
Club.

L'autobiographie de Wenger, "Ma
vie en rouge et blanc", se penche
sur ses 22 ans à Arsenal, mais
omet de mentionner ses duels avec
Mourinho, dont l'équipe de Chelsea
a détrôné les "Invincibles" du Fran-
çais en 2004-2005.

Mourinho s'est exprimé en con-
férence sur la raison pour laquelle il
n'était pas mentionné dans le livre.
"C'est parce qu'il ne m'a jamais
battu. Vous n'écrivez pas un cha-

pitre sur 14 confrontations et
aucune victoire. Pourquoi devrait-
il parler de moi dans son livre? Un
livre est fait pour vous rendre heu-
reux, fier, je comprends parfaite-
ment."

L'ancien entraîneur des Gunners
a tenu à répondre aux propos du
Special One sur le plateau du Ca-
nal Football Club où il était invité. "Ça
ne m'agace pas, c'est de la provo-
cation permanente. J'ai l'impres-
sion d'être un peu à l'école mater-
nelle, mais ça fait partie du per-
sonnage."

Il a fallu 14 tentatives à Wenger
pour finalement battre Mourinho, qui
l'a un jour qualifié de "spécialiste de
l'échec", et il n'a réussi à gagner
que deux matchs en 19 rencontres.
"Nous l'avons battu deux fois. Nous
avons gagné, et il y a eu beaucoup

Après l'opération, Van Dijk com-
mencera un programme de réa-
daptation avec l'équipe médicale
du club pour lui permettre d'attein-
dre sa pleine forme physique dès
que possible ", précise un com-
muniqué publié dimanche.

Pourtant, on imaginait très bien,
sans être des spécialistes non plus,
qu'une rupture du ligament croisé
était une possibilité et que l'interna-
tional néerlandais allait être absent
la majeure partie de la saison. Ce
lundi matin, tout le monde se de-
mande comment Jürgen Klopp va
faire pour évoluer sans son défen-
seur central qui l'a porté en Ligue
des Champions et en Champion-
nat.

Le technicien allemand va-t-il
faire confiance au duo Joël Matip-
Joe Gomez ? Essaiera-t-il de faire

redescendre Fabinho ? L'ancien
Monégasque ayant évolué en dé-
fense centrale contre Chelsea
avec le Néerlandais. Mais les sta-
tistiques ne vont pas vraiment ras-
surer Klopp. Sur 95 matches joués
avec VVD, Liverpool encaisse en
moyenne un but toutes les 111 mi-
nutes. Joe Gomez (76 matches,
but toutes les 100 minutes) et Joël

de nuls. Ce n'est pas "vous" qui
gagnez, vous ne faites que partici-
per à la victoire. C'est "nous" qui
gagnons. Le manager est là pour
tirer le meilleur parti d'une équipe",
a tenu à rectifier le Français de 70
ans.

La rivalité de Mourinho avec
Wenger a atteint son point d'ébulli-
tion en 2014, lorsqu'ils se sont em-

Matip (87 matches, but toutes les
96 minutes) ne peuvent pas en dire
autant.

Encore pire, lors de ses 95 ren-
contres en Premier League, Virgil
Van Dijk n'a été dribblé qu'à huit
reprises. Matip (36 fois) et Gomez
(42 fois) en sont très loin. C'est
aussi un problème offensivement.
Depuis janvier 2018, VVD a mar-
qué 10 buts en Premier League.
C'est le second défenseur qui mar-
que le plus après Patrick van
Aanholt de Crystal Palace (11).
Klopp doit encore se demander ce
qui lui arrive après ce très surpre-
nant derby de la Mersey (2-2).
L'entraîneur allemand va donc de-
voir bricoler, en attendant d'éven-
tuellement recruter lors du prochain
mercato hivernal.

donner l'exemple pour assurer son
avenir et sa pérennité. Ses princi-
paux alliés dans cette lutte à l'échelle
mondiale sont les associations
membres et les confédérations.

Elle procède systématiquement
à des contrôles de dopage lors de
ses compétitions internationales,
depuis 1966, pour garantir l'intégrité
des matches et l'équité des condi-
tions de jeu des forces en présence
sur le terrain. Elle a été la première

instance dirigeante d'un sport inter-
national à reconnaître le problème
et à prendre des mesures pour le
combattre activement.

Le Règlement antidopage de la
FIFA régit très précisément les mo-
dalités de contrôle et les sanctions
applicables lors des compétitions de
football. Il est conforme au Code
mondial antidopage de l'AMA, le
document de référence pour l'har-
monisation des politiques, des rè-
glements et des règles antidopage
des organisations sportives et des
autorités publiques, dans le monde
entier. L'un des axes fondamentaux
de la stratégie antidopage de la FIFA
est la prévention par l'éducation. Des
sessions de lutte contre le dopage
sont organisées lors des phases
finales des compétitions juniors de
la FIFA, avec à la clé, des tests de
connaissances pour les joueurs.

poignés sur la ligne de touche lors
d'un match de Premier League à
Stamford Bridge.

Arsène Wenger, qui a quitté Ar-
senal en 2018, a été nommé l'an-
née dernière chef du développe-
ment du football mondial par la FIFA.
De son côté, José Mourinho est
maintenant le coach de l'équipe de
Tottenham.
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C’est sa première sortie mé-
diatique à l’international. Et la
nouvelle locataire de la Primature
togolaise l’a réservée à Radio
France International (RFI), ce 19
octobre 2020.

RFI: À l’occasion de votre
premier séminaire gouverne-
mental, vous annoncez vouloir
« gouverner autrement ».
Qu’est-ce que cela signifie ?

Victoire Sidémého Tomegah-
Dogbé : Gouverner autrement,
cela veut dire que vous devez tra-
vailler pour démontrer des résul-
tats. Cela nécessite de la cohé-
rence, de la discipline, de la rigu-
eur. Nous nous sommes focali-
sés sur un nombre limité de pro-
jets, de réformes prioritaires. Nous
voulons nous assurer de la coor-
dination, de la collaboration étroite
entre différents ministères et sur-
tout engager leur
responsabilisation. Vous avez
qu’à la fin du séminaire, chaque
ministre s’est s’engagé sur sa
feuille de route, sur laquelle il sera
constamment suivi et évalué et sur
laquelle il va rendre compte aux
populations togolaises.

Gouverner autrement avec
des femmes. Dix femmes sont
ministres dans votre gouver-
nement avec des portefeuilles
importants comme l’Énergie ou
la Défense.

Nous pensons que toute politi-
que de développement doit met-
tre la femme au centre des pré-
occupations pour éviter l’échec.
Vous connaissez l’histoire des
Nana Benz et toutes ces braves
femmes qui continuent de porter
leur famille à travers leurs occu-
pations que ce soit au champ ou
au marché ou au bureau. Donc le
chef de l’État togolais a tout sim-
plement décidé de faire confiance
aux femmes, à leur leadership,
en leur confiant des postes de res-
ponsabilité. Vous l’avez dit vous-
même, ce sont des femmes qui
occupent désormais des postes
stratégiques, je veux parler des
mines, de l’énergie - la jeune
femme, elle 29 ans. Il y a les tra-
vaux publics, il y a l’armée. Et
c’est une femme qui est prési-
dente de l’Assemblée nationale du
Togo. C’est une volonté politique
qui se concrétise.

On vous a entendu lors de
votre déclaration de politique
générale insister sur le déve-
loppement, la modernisation et
aussi sur le digital.

Vous savez aujourd’hui, il est
important de rendre la vie beau-
coup plus facile aux citoyens. Il
faut simplifier les procédures.
Pour nous, le digital doit être au
cœur de tout ce que nous faisons.

Late Pater

Victoire Tomegah-Dogbé, Première ministre, sur RFI
«NOUS N’AVONS PAS DE TEMPS À PERDRE»

"Nous nous sommes focalisés sur un nombre limité de projets, de réformes prioritaires."  la Première ministre, sur RFI

D’ailleurs, la gestion de la Covid-
19 nous a montré que,
aujourd’hui, il faut absolument di-
gitaliser nos processus. Il faut di-
gitaliser l’administration. Il faut di-
gitaliser l’économie de notre
pays.

Mais les vrais problèmes du

La cheffe du gouvernement Victoire Sidémého Tomégah-Dogbé

La population togolaise, la com-
munauté internationale ont toutes
été témoin du bon déroulement du
processus électoral dans notre
pays. Le Togo est un pays démo-
cratique. Il a des instruments de
régulation et de suivi des proces-
sus électoraux. La Commission
électorale nationale indépendante
et le Conseil constitutionnel ont
déjà réglé cette question. Je vous
dis que je me consacre sur les
défis économiques, sociaux, sa-
nitaires. C’est ça qui nous préoc-
cupe aujourd’hui.

Reste que Agbéyomé Kodjo,
qui continue à réclamer sa vic-
toire, se cache depuis plu-
sieurs mois pour échapper à
des poursuites judiciaires. Ces
poursuites ne sont-elles pas
engagées simplement pour le
contraindre à s’éloigner ? Pour
le faire taire ?

Vous savez, c’est pour nous
une affaire de la justice et il faut
laisser la justice faire son travail.
Je pense que personne n’a
poussé Agbéyomé Kodjo à l’ex-
térieur de notre pays. Nous vou-
lons vraiment rassurer les uns les
autres, ce qui est important pour

pays ne sont-ils pas ailleurs ?
La crise politique n’est tou-
jours pas réglée au Togo.

Aujourd’hui, nous devons re-
garder devant. Nous devons
avancer, nous devons nous met-
tre au travail. Et aujourd’hui, ce
qui nous préoccupe le plus, c’est

comment sortir de cette situation
de crise Covid. Et je pense que
c’est là où se trouvent les priori-
tés nationales. Et je souhaite vrai-
ment que l’on s’en tienne à cela.

Mais les résultats de la der-
nière présidentielle sont pour-
tant toujours contestés...

nous aujourd’hui c’est de travailler
à répondre aux besoins sociaux
des populations. Et nous n’avons
pas de temps à perdre.

Et que répondez-vous à
l’ANC de Jean-Pierre Fabre qui
vient de lancer un appel au chef
de l’État et au gouvernement
pour la reprise de la présiden-
tielle ? Cette page n’est mani-
festement pas tournée pour de
nombreux Togolais.

Pour nous, elle est tournée. Je
sais qu’au Togo, tout le monde a
compris que cette page est tour-
née. Il peut y avoir des gens qui
ne sont pas contents, mais il faut
se soumettre à cela. Sinon, on ne
s’en sortira jamais. Il faut se sou-
mettre à cela. Donc, nous pen-
sons réellement qu’il faut nous fo-
caliser sur l’essentiel. C’est le dé-
veloppement. L’essentiel, c’est
lutter contre la vulnérabilité dans
notre pays, et nous allons travailler
sur ça. Nous nous mobilisons
réellement sur ça, madame, je
vous assure. Et puis les autres
qui n’ont pas encore compris,
prendront le train en marche. Je
suis sûre qu’ils prendront le train
en marche.

croissement des activités écono-
miques de la communauté à tra-
vers l’offre de plus grands espa-
ces pour l’étalage, et la création
d’un plus grand nombre de com-
merces». Avec les blocs de latri-
nes et les dépotoirs intermédiaires,
le cadre de vie, la santé et l’hygiène
dans les marchés se trouvent amé-
liorés.

Pour rappel, cet appui du gou-
vernement aux communautés de
Awagome et de Bocco relève du
Programme de soutien aux
microprojets d’infrastructures com-
munautaires (PSMICO) exécuté
par l’Anadeb dans le but d’accom-
pagner le processus de mise en
place et de gestion des infrastructu-
res socio collectives des commu-
nautés à la base en milieux ruraux,
urbains et périurbains vulnérables.

Pour de meilleures conditions d’activités commerciales
De nouveaux ouvrages marchands à Awagomé et Bocco

Le marché de Awagome est
composé de six (06) hangars du
type cantonal, deux (02) blocs de
latrines VIP, un (01) dépotoir et un
(01) magasin de stockage pour un
coût de 89 millions de francs Cfa ;
et celui de Bocco de cinq (5) han-
gars, un (1) bloc de latrines et d’un
(1) magasin de stockage pour un
coût de 60,5 millions de francs CFA,
soit un total de 159,5 millions de
francs Cfa entièrement financés par
le Programme d’appui aux popula-
tions vulnérables (PAPV). Ce sont
de nouveaux ouvrages marchands
que Madame Myriam Dossou-
D’Almaida, ministre du Développe-
ment à la base, de la jeunesse et de
l’emploi des jeunes, a lancés le jeudi
15 octobre dernier dans les deux
localités de la commune de l’Ogou
1, dans la préfecture de l’Ogou.

Réalisées à travers un accom-
pagnement de l’Agence nationale
d’appui au développement à la
base (Anadeb) aux communautés
de Awagome et de Bocco, «ces
infrastructures permettront, pour
les magasins de stockage d’avoir
du stock à disposition et de vendre
même hors saison, de réduire les
risques de rupture de stocks et
d’améliorer la continuité et la per-
manence de l’activité, de limiter
considérablement les attentes
liées au délai de
réapprovisionnement, de sécuri-

ser les marchandises sur leur lieu
de vente contre les intempéries et
les vols et de limiter les efforts et
les coûts de logistique et de trans-

port», a souligné l’Anadeb. Les han-
gars, quant à eux, offrent un meilleur
confort et un cadre de travail décent
aux commerçants. Ils limitent les

risques d’accident lié à la fragilité des
hangars de fortune, et protège au
mieux les marchandises contre les
intempéries. «Ils favorisent l’ac-

Initié par l’ANPC et financé par le PNUD
Un projet pour 50.000 bénéficiaires des zones à risques

sur le terrain, outiller les habitants
de ces zones inondables à la con-
naissance des risques mais éga-
lement les appuyer dans les activi-
tés qu’ils auront à mener. Le projet
vise aussi à doter l’Université de
Lomé, d’un laboratoire, du maté-
riel informatique pour permettre aux
acteurs de se former à pouvoir in-
tervenir quand il s’agit des ques-

de réponse et d’assistance en cas
de catastrophes naturelles.
L’Agence nationale pour la protec-
tion civile (ANPC), qui l’a initié, en
assurera la coordination, pour une
durée de cinq ans (2020-2024).

«Il s’agira d’élaborer une carto-
graphie des zones inondables
habitées qui sera mise à disposi-
tion des acteurs qui interviennent

Le Projet de renforcement de la
résilience des communautés vul-
nérables face aux changements
climatiques et catastrophes dans les
zones très exposées aux risques
a été lancé le 6 octobre 2020 à
Lomé. Appuyé par le Programme
des Nations Unies pour le Dévelop-
pement (PNUD), il va aider à ren-
forcer les dispositifs de prévention,

tions de catastrophes», a indiqué
Sanetiebone Damorou, point focal
du projet.

Le projet est financé par le PNUD
à hauteur d’un milliard de francs Cfa
et va toucher cinquante mille
(50.000) bénéficiaires des zones à
risques qui sont fortement exposées
aux risques d’inondation.



Loterie Nationale Togolaise

Résultats du tirage N°173  de LOTO SAM du 17 Octobre 2020
Numéro de base

27 16 75 8761

Résultats du tirage N°617 de LOTO KADOO du 16 Octobre 2020

07 87 05 6549

LOTO KADOO

LOTO SAM

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°616
de LOTO KADOO du 09 Octobre 2020

La LONATO a procédé Vendredi dernier à son siège au 617è tirage de LOTO KADOO sans bonus.

Lors du précédent tirage de LOTO KADOO, ce sont essentiellement des lots intermédiaires c’est-à-dire
des lots d’un montant inférieur à 1.000.000F CFA qui ont fait le bonheur de nombreux parieurs dans la
plupart des villes du pays.

Toutefois la ville de KPALIME et celle d’ADETA ont enregistré chacun un  lot 1.000.000F CFA  remporté
auprès des opérateurs 40028 et 40123.

 La remise des lots se fera à LOME au siège de la LONATO et à l’intérieur dans les agences régionales.

AVEC LOTO KADOO TOUS LES VENDREDIS,   UNE AUTRE FAÇONS DE DEVENIR RICHE !
BONNE CHANCE A TOUS !!!

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°172
DE LOTO Sam du 10 Octobre 2020

Le tirage N°173 du LOTO Sam a eu lieu Samedi 17 Octobre 2020 et a fait naturellement des heureux
gagnants.

Samedi dernier,  ce sont  essentiellement de nombreux lots intermédiaires c’est-à-dire des lots d’un
montant inférieur à un million de francs qui ont fait le bonheur des parieurs dans la plupart  des villes du
pays.

Toutefois la ville de LOME a enregistré deux lots de 1.000.000F CFA et un gros lot de 4.000.000F CFA,
gagnés sur les points de vente 70324, 70337 et 70347.

 La remise des lots se fera à Lomé au siège de la LONATO et à l’intérieur du pays dans les agences
régionales.

Numéro de base

77777ACTU-PLUSACTU-PLUSACTU-PLUSACTU-PLUSACTU-PLUS
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(moins de 16.000 cas, 316 dé-
cès). Dès février, avant que le pre-
mier cas ne soit déclaré sur le ter-
ritoire, un plan de riposte détaillant
la prise en charge des patients ou
la surveillance épidémiologique est
prêt. Le 14 mars, le gouvernement
interdit la fréquentation des lieux de
culte puis instaure un couvre-feu,
ferme les marchés et interdit les
déplacements interrégionaux.

Parallèlement, les laboratoires,
notamment l’Institut Pasteur de
Dakar, sont mobilisés pour la pro-
duction de tests. Certes, par man-
que de moyens, l’Afrique teste
beaucoup moins. Mais peut-être
mieux.

55 pays de l’Union africaine, le
Covid n’a pas commis les mêmes
ravages. Plusieurs facteurs vien-
draient l’expliquer  : la jeu-
nesse de la population (la moyenne
d’âge y est de 19 ans), le climat,
qui influe sur le mode de vie (les
activités se font davantage à l’exté-
rieur), une densité moindre. L’ex-
périence d’Ebola entre 2013 et
2016 a aussi préparé les systè-
mes de santé et les populations au
choc du Covid. Dernièrement, de
nouvelles hypothèses sont explo-
rées, comme celle de l’immunité
croisée. Ce succès africain est
surtout dû aux politiques publiques
mises en place. Parmi les très
bons élèves figure le Sénégal

Mai 2020. Alors que le
coronavirus commence à dévo-
rer le monde, l’OMS avance une
sombre prévision pour l’Afrique
 : si rien n’est fait, le Covid tuera en
un an 190.000 personnes sur le
continent. Cinq mois plus tard, ce
scénario catastrophe reste encore
une fiction. L’Afrique n’a enregistré
que 1,6 million de cas, soit 4,2%
du total mondial. Elle compte
39.500 décès à ce jour, seulement
3.000 de plus que l’Italie. Bien sûr,
certains Etats, les plus connectés
au reste du monde, ont payé un
lourd tribut.

A elle seule, l’Afrique du Sud
concentre près de la moitié des
décès. Mais pour bon nombre des

Commerce illicite d’ivoire
5 présumés trafiquants déférés à la prison civile de Lomé

Etonam Sossou CFA.
Les présumé trafiquants (quatre

togolais et un béninois), ont été pris
par les éléments de l’OCRTIDB
en pleine négociation de vente de
trois défenses d’éléphants qu’ils ont
minutieusement emballées dans
un pagne avant de les dissimuler
dans deux sacs à céréales. Après
la saisie des défenses d’éléphants,
une perquisition au domicile du
sieur DAGLO où étaient cachées
les défenses, n’ont permis d’avoir
aucun autre objet ou pointe d’ivoire.
Dans leurs premières déclarations,
les présumés trafiquants ont re-
connu les faits qui leurs ont été re-
prochés.

Pourtant, le nouveau code pé-
nal dans son volet environnement
renforce la protection de la faune et
la flore. L’article 761 de ce code
dispose : « La destruction et la

espèce intégralement protégée par
les lois nationales et la convention
CITES, sont impliqués dans un
réseau criminel international très
organisé. Ils faisaient passer en
contrebande, les défenses d’élé-
phants à travers les frontières de
la sous-région, notamment du Bé-
nin d’où proviennent les défenses
d’éléphants. Une fois arrêtés, les
nommés BOUYO Essozimna,
DAGLO Kossi (grand féticheur),
GAGNON Kodjo, ASSIH
Manèyassouwé et ZODOGADJI
Grégoire sont d’abord mis en
garde à vue  à l’OCRTIDB, avant
d’être déférés à la prison civile de
Lomé après avoir reconnu les faits
à eux reprochés devant le procu-
reur. Ils encourent une peine de
prison allant d’un à cinq ans et
d’une amende d’un (01) million à
cinquante (50) millions de Francs

du Ministère de l’Environne-
ment et des Ressources Fores-
tières (MERF) en collaboration
avec EAGLE-Togo.

Ces présumés trafiquants qui ont
été interpellés au moment où ils
s’apprêtaient à écouler les gros-
ses défenses d’éléphants, une

un quartier périphérique de
Lomé, ont été déférés à la pri-
son civile de Lomé, le 16 octo-
bre 2020. L’arrestation a été
possible grâce aux agents de
l’Office Central de Répression
du Trafic Illicite des Drogues et
du Blanchiment (OCRTIDB) et

Cinq présumés trafiquants ar-
rêtés en flagrant délit de déten-
tion, de circulation et de la com-
mercialisation illégale de trois
grosses défenses d’éléphants
le 13 octobre 2020 à Attiégou,

commercialisation, directe ou indi-
recte, sans droit d’espèces anima-
les ou végétales protégées en
vertu des dispositions législatives
et réglementaires en vigueur et des
conventions internationales aux-
quelles la République du Togo est
partie est punie d’une peine d’un à
cinq ans d’emprisonnement et
d’une amende d’un million à cin-
quante millions sans préjudice de
toute autre disposition du présent
code ».

Et, l’article  796 de ce même
code stipule : « Quiconque fait cir-
culer, vend, importe, exporte ou
fait transiter le animaux sauvages,
vivants, des trophées sans auto-
risation est puni d’une peine d’em-
prisonnement d’un à six mois et
d’une amende de cent mille à cinq
cent mille francs CFA ou de l’une
de ces deux peines »

soutien au secteur privé s’est éga-
lement imposé comme une prio-
rité avec l’organisation en juin 2019
du premier forum économique
Togo-UE dont les retombées con-
tinuent de profiter à des entrepri-
ses togolaises.

Vendredi, Joaquín Tasso
Vilallonga a fait part au président
Faure Gnassingbé de sa volonté
de maintenir l’élan pris ces der-
niers années par la coopération
Togo-UE et d’œuvrer au renfor-
cement de l’amitié et de la solida-
rité entre les peuples togolais et
européens.

Après ses lettres de créances vendredi à Faure
Joaquin Tasso Vilallonga, nouveau

visage de l’Europe au Togo

ments, la croissance inclusive et
la création d’emplois, ainsi que la
bonne gouvernance, la démocra-
tie et la consolidation de l’Etat de
droit.

Le Togo a bénéficié de 144 mil-
liards de F CFA pour la période du
11e Fonds européen de Dévelop-
pement (2014-2020). Une enve-
loppe consacrée essentiellement
à la consolidation de l’Etat de droit
(gestion des finances publiques,
décentralisation, justice, sécurité,
société civile, protection sociale);
aux programmes d’eau et d’as-
sainissement et à l’énergie.  Le

De nationalité espagnole, diplo-
mate de carrière âgé de 54 ans,
Joaquín Tasso Vilallonga est le
nouvel ambassadeur extraordi-
naire et plénipotentiaire de l’Union
européenne au Togo. Vendredi
dernier, il a présenté ses lettres de
créance au chef de l’Etat togolais,
Faure E. Gnassingbé, à Lomé.
Jusqu’à sa nomination au Togo,
M. Vilallonga était adjoint au chef
de la Division des affaires Panafri-
caines au Service européen pour
l’action extérieure (SEAE) à
Bruxelles. Il a également servi
auparavant dans les Délégations
de l’Union européenne en Albanie,
en Jordanie et au Yémen.

Le Togo et l’Union européenne
fondent leurs relations sur des va-
leurs communes qu’ils défendent
au sein d’instances internationales.
Les deux partenaires, selon l’Eu-
rope, s’expriment souvent d’une
même voix sur des thématiques
allant de l’environnement et le chan-
gement climatique à la préserva-
tion de la paix et la prévention de
conflits, en passant par le dévelop-
pement durable, le commerce in-
ternational, la défense des droits de
l’homme, la lutte contre l’extré-
misme violent et le terrorisme…
Les relations entre les deux parte-
naires se sont développées ces
dernières années autour de sujets
d’intérêt commun afin de promou-
voir le commerce, les investisse-

Joaquín Tasso Vilallonga, Nouvel ambassadeur de l'UE au Togo

Covid19
Pourquoi l’Afrique a évité le pire ?
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